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四名高邮青年因乡情“一拍即合”搞创作
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! 记者 葛维祥

近日，一首《青年说名城高邮》的主题 RAP在朋友圈传
开，歌词有韵律有节奏，视频画面有美感有看点，给出了大量
含文游台、盂城驿、神居山、高邮湖等高邮景点的多角度镜头。
值得一提的是，《青年说名城高邮》的主创人员是一群高邮的
80后90后。本报记者第一时间对他们进行了采访，带大家了
解这首飙红网络的RAP背后的故事。

上线一小时 点击量过万 预计将达10万人次以上

“这里是江淮的明珠，她本就灿若星斗！这里是人间的福
地，她真的美不胜收！这里的人神采飞扬，所以她魅力永久！这
里就是我的家乡 ，她叫做高邮！……如果你来高邮，别忘了高
邮有些啥？我们有镇国的寺，还有能安邦的塔！清澈的高邮湖
里，躲藏着很多鱼虾！传说整座陈州府，都在这高邮湖下，邮城
人心存的正义，比这万顷湖还大……”这是 6月 23日扬州发
布、高邮街等网络媒体发布的名为“《青年说名城高邮》———献
给这座美丽的小城”主题RAP中的说唱词。据了解，这首说高
邮、唱高邮的主题 RAP先经“高邮街”公众号上线发布，1个
小时点击量即已过万。当晚 22：02，“扬州发布”转载发布，接
着众多自媒体和个人在朋友圈纷纷转发。初步预计，《青年说
名城高邮》主题RAP点击量将会达到10万人次以上。

主创人员 一群来自各行各业的80后90后

记者采访了解到，《青年说名城高邮》4名主创人员都是高
邮人。策划兼制作人居朕宇，是高邮经济开发区的团委负责人。
他此前在江苏电视台干过编辑，后回到家乡工作。虽然没有从
事媒体工作，但是没有荒废老本行，业余时间常常策划制作一
些推介家乡赞美家乡的微视频。他创作的作品《高邮版成都》
《追光者》《献给高邮志愿者》等，累计点击量达到了57万人次；
负责词、唱的汤骏是一名90后，是在南京工作的高邮人。他曾
经当过兵，当过工人。汤骏勤奋好学，努力上进，曾自费到上海
学习编程，并比别人提前一年完成学业，现在南京一家公司做
程序员。平时他经常创作编写一些关于高邮的小程序，创作有
《月老在高邮》等作品。担任本次高邮主题RAP视频拍摄的是
张宇和沈杰，公司职员，都是80后，平时爱好摄影。

创作初衷 想让更多人看到古城高邮的青春气息

谈起这次集体创作《青年说名城高邮》RAP的初衷，居朕
宇告诉记者，缘于共同的爱乡之情，大家“一拍即合”。居朕宇
说，近几年来，高邮各项主要经济指标增幅位列扬州第一方
阵，经济发展蒸蒸日上，城乡面貌日新月异，生态环境得到了
极大改善，人民生活获得感、幸福感越来越多、越来越强。他生
活在高邮，感受到家乡的发展巨变，特别是东部新城建设快速
推进，高邮这座古城充满了青春气息。“很多在外工作和定居
的高邮人，因为这样或那样的原因很少回家乡，所以我就想做
一个主题为‘青年人眼中的高邮’的微视频，让在外的高邮年
轻人能够通过视频了解高邮，看到家乡的变化，激发在外游子
热爱高邮、回馈高邮之情。”同时，作为一名青年团干，居朕宇
也想借创作《青年说名城高邮》RAP的机会，向即将召开的共
青团十八大献礼。

制作经历 历时1个月足迹踏遍大半个高邮

居朕宇介绍，有创作这首主题 RAP的想法是在今年初，
真正开始拍摄制作是这个月初。为了获取素材，创作团队的足
迹差不多踏过了大半个高邮。RAP拍摄用了一周时间，拍了

200多个分镜头，拍摄的素材时长在7小时以上。后期编辑制
作，全都是利用晚上和周末进行，历时 1个月左右时间制作完
成。他还向记者爆料创作过程中发生的一件有趣的事情。担任
作词和主唱的小伙子汤骏家是高邮的，人在南京工作，刚谈了
一个老家是广东省的女友。其女友一次也没来过高邮，在拍摄
RAP之前，本来两人商定是要去广东定居的。谁知，汤骏女友
在看了《青年说名城高邮》这首 RAP视频以后，改变了主意，
她要跟汤骏一道回高邮买房子定居！

网友共鸣 纷纷留言说出幸福感

《青年说名城高邮》这首主题 RAP将高邮的历史景点、地
方特产、美食文化、城市建筑展现给世人，歌词中也传递着热
爱家乡赞美家乡的情怀。正是这种情怀，引发了数以万计的高
邮人的心灵共鸣。网友们纷纷留言抒发心中对于家乡的热爱
与思念，对于家乡经济文化日益发展的赞美与自豪。

网友“大石头”留言说：千年文化和现代发展完美结合。这
首歌唱出我的乡愁，家乡我来啦！我要好好欣赏你！网友“小蚂
蚁”说：歌曲里的高邮话亮了，身在异乡，看高邮如今的发展，
很自豪，很暖心。听完又想回家了！ 网友“super露”说：唱出
了青春活力的高邮，作为高邮人很幸福！

（本文图片由创作团队提供）

黄雯：学习要注意归纳和总结
! 记者 管玮玮

高考成绩单：总分 389分，语文 157
分（附加题 34分），数学 125分，英语 102
分，小高考 4A加 5分，历史 A，政治 A+。

“有点小激动！”这是今年高考我市
文科“学霸”黄雯 24日晚查知自己高考
成绩时的心情。389分，与她预估的成绩
只相差了几分。

同样激动的还有黄雯的父母以及高邮
中学高三（19）班的老师们。“说实话，这个
成绩有点意外，但是真的很开心！”班主任
兼数学老师陈惟前表示，黄雯属于那种成
绩稳定、越到临考状态越好的学生。高考前

的一模、二模、
三模，她一般排
在全年级前 5

名，而且高考时状态好、发挥好，考出好成
绩理所当然。

25日上午，记者在高邮中学见到了黄
雯，扎着马尾辫，戴着眼镜，眼中洋溢着喜
悦。课堂、效率、总结，是黄雯总结取得好成
绩的“诀窍”。她表示，上课认真听讲十分必
要，课堂效率高，课后再归纳总结，学起来就
比较轻松了。高中三年的学习，黄雯特别注
重错题的整理和收集。就数学而言，她从高
一开始就将自己易错和因知识缺陷而产生
的错题全部归纳整理在练习本上，高一一
本，高二一本，高三两本，考前重点复习这
些错题。“语文一定要多阅读，尤其是要阅读
大量的课外书籍。”黄雯说，自己从小就喜欢阅
读，即使到了高中学习最为紧张的时刻，她也
从来没有放弃对阅读的爱好，总是在睡觉前、
吃饭后以及课余时间，阅读中外名著、名家名
作。所以，这也是她学好语文的关键所在。

“性格好！”对于女儿取得的好成绩，
爸爸黄长权谦虚地表示，女儿是个性格非
常开朗外向的孩子，不论遇到什么样的
事，她都非常乐观、积极。“比如上高一、高
二时，她的数学成绩就不是很稳定，我们
家长心里就有点着急，但是小雯她自己却
整天乐呵呵的，仿佛一点也没放在心上。”
黄长权说。然而黄雯则坦言，面对自己成
绩的下滑，不紧张是骗人的，关键还是要
调整好！高中三年学习紧张，难免会出现
情绪波动，如果不能及时调整好自己，肯
定会影响学习，必须学会放松。而逛街、和
妈妈吃大餐就是她解压的主要方式。

谈到自己心目中理想的大学时，黄雯
说，自己最感兴趣的就是南大，因为那里
的人文气息非常浓郁，她希望在这样一所
心仪的大学里，学到更多有用的知识，为
自己将来的人生增光添彩。

高涵：提高课堂效率是关键
! 记者 管玮玮

高考成绩单：总分 410分，语文 123分，数
学 174分（附加分 32分），英语 110分，小高考
3A加 3分，物理 A+，化学 B+。

深蓝色牛仔裤、淡色 T恤衫，文静秀气的
脸上不时透露出高涵内心的喜悦。“英语、数学
成绩和我估分差不多，虽然语文没具体估分，但
我心里也是有底的。”25日上午，记者在与今年
高考我市理科“学霸”高涵进行交流时，其思维
成熟、敏捷，如她的名字般充满智慧有内涵。

高涵是高邮中学高三（10）班的学生。在
老师和同学们的印象中，她一直是班上的“尖
子生”，学习成绩从高一到高三，一路“顶呱
呱”，高考能取得这样的成绩，似乎是意料之
中的事。高涵自己也认为发挥了正常水平。

采访中，高涵向记者坦言，自己是一个性

格偏内向，不太愿意与陌生人多交流、做事很
稳的女孩，所以从小学到初中，话不多的她，
总是将大部分业余时间用在学习上，成绩也
一直保持稳定状态。“小时候，别人家的孩子
总会因为淘气、调皮而让家长头疼不已，我们
家就从来没有遇见过这样的状况。每次开家
长会，对高涵最多的评价就是非常文静、话不
多。所以，孩子的这一优势，也让我们做父母
的省了不少心。”高涵的父亲高兆义说。

当记者问及学习经验时，高涵说：“没有什
么诀窍，上课认真听讲，课后认真复习。特别是
课堂45分钟最重要。”她认为，高效利用课堂上
的时间是取得好成绩的关键，因为老师讲课最
重点最精髓的地方就是在课堂上，只有课上认
真听讲，跟上了老师的节奏，弄懂弄通每一个知
识点、每一道题目，成绩才会上升。如果课上就
弄不懂，课后再花多少时间都补不回来。

此外，高涵还坦言，好心态也是成绩好坏
的关键因素。“高三学期大小考试非常多，不
应过分关注平常一般性考试的成绩、排名。诸
如月考一类的考试成绩，充其量只能作为衡
量自己在该阶段复习效果的参照指标。”高涵
说，在高考前，自己也有过几次小的失误。特
别是有几次考试，平时原本排在班级前几名
的她，一下子落后了好几名。面对起落，高涵
不焦急、不气馁，始终以一颗平常心对待。“每
次考试失利后的那几天，我都不会像其他同
学那样没日没夜地做题，而是选择用睡觉来
平复心情。”高涵表示，磨刀不误砍柴工，这样
既可以恢复精力，也能调整自己的心态。

谈及未来的打算时，高涵也充满自信：
“高考只是人生中的第一步，今后的人生道路
还很漫长，我一定会加倍努力，时刻保持积极
向上的心态，迎接
人生中每一次挑
战。” 关注中高考

“高考学霸”是怎样炼成的！速来围观———


